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 داءـــــــــــــــإه 
 

 -اهدي جهدي هذا إلى :

 ،كل من شجعني للسير في درب البحث والمعرفة وكان نعم العون والسند

 أهدي اليهما نتيجة غرسهما ، ...... بي وامي اللذان وجهاني إلى ميادين العلم وتعهداني بالرعاية والعنايةأ

 ،مشرفي واساتذتي وزملائي بجامعة الخرطوم وبكلية علوم الإتصال بجامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا 

 عمامي ،أخوالي وأجدي وجدتي من الأم والأب و      

 ،وأريز   وأريزة أسيل  اخواني           

 -  إكباراً وإجلالً   -ًً   وكل من علمني حرفا              

 ، الطويل المشوار في معي كان من وكل                   

 أهدي هذا الجهد المتواضع .                       
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 شكر وعرفان

 

 الحمد لله رب العالمين والصلاة والسلام على أشرف المرسلين

 .........سيدنا محمد النبي الأمين وعلى آله وصحابته اجمعين 

 ن أشكر نعمتك التي أنعمتقوله تعالى " رب أوزعني أل متثالً إو

 .51:الاحقاف......... " والدي وأن أعمل صالحاً ترضاه ىوعل يعل 

 

o  قبل ومن بعد لله سبحانه وتعالى على توفيقه لي لإكمال بحثي هذاالشكر من. 
 

o  وأخص بالشكر والثناء  العالم الجليل المتواضع العلامة بروفسير مختار عثمان الصديق
المشرف على هذا البحث ، عميد كلية علوم الإتصال  بجامعة السودان للعلو م والتكنولوجيا ، 

جزيل العطاء ومني وقد أولني من العناية والرعاية توجيهاً وإرشاداً وحسن إشراف فله من الله 
  .الشكر وافر

 
o  معة السودان للعلوم والتكنولوجياجامعة الخرطوم وجاتي خص بالشكر مكتبأكما. 

 
o لتعاونهم الكريم بالشكر عرضة جنوب ووسطأخص عينة البحث من سكان حي ال ذلكك. 

 
o لي  تن للعلوم والتكنولوجيا التي أتاحوالشكر الوفير الجميل لكلية علوم الإتصال بجامعة السودا

 فرصة التحضير لنيل درجة الماجستير بأذن الله .
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 مستخلص البحث

والذي هدف  لابئاز واقع بئامج الإعلام   ،علام  امرئي  ي  شرئ الوعل  الحح دور الإ موضوع البحث         
وما دفع لذلك  .ح أثئه ي  رفع مستوى الوعل  الحح ضا يوإ ،ولاية الخئطو   محلية أ  درمان ،امرئي  امرتاح ي  

لستة وأصابات الإسهال وإشترار مئض الإيدز بالئغم من قد  واستمئارية امركلة إشترار بعض أمئاض الطفولة 
 البرامج التثقيفية الححية امرتاحة من الإعلام  امرئي   وامرسموع ي   السودان .

وقد أفترض  البحث   .السودان امررئقمستقبل ي   الأمومة  والطفولة صحة وأهمية البحث  تنجم من أهمية       
أن بئامج الإعلام  امرئي  امرقد  من بئامج صحتك وصحة وعلافية له أثئ إيجابي عللى علينة البحث كما توجد علامقة 

 إرتباط بين ما يقد  وشرئ السلوك الحح  امركتسب .     
ه  الإستباشة  وتحميم مقياس  الأدوات امرستخدمة  و الباحثة امرنهج الوصف  والتجئيبي استخدمت         

غطت علينة البحث  إستباشاتثامث  ولجمع البياشات صممت الباحثة  .قياس الوعل  الحح  لدى علينة البحثل
مع  SPSS الإححايية للدراسات الإجتماعلية ز الح بئشامج تم التحليل بواسطة إستخدا  امركوشة من ثماشين إمئأة.
   t - testإستخدا  إختبار)ت(

                                 -ضوء نتائج هذا التحليل كانت اهم النتائج :وفي 
  .كان أفضل من الإختبار القبل   ةالححي ةبعد سماع ومراهدة البرامج الطبي نأن آداء علينة البحث وشتايجه -
 .من امرساق الأدبي  كثيرا    أفضل كاشت  والبعدي القبل  ينوأن اداء علينة امرساق العلم  ي  الإختبار   -
 لحالح  ا  كان جيد جدأ وممتاز   شامج التجئيبي بعد البر  " امرساق العلم   والأدبي" العينة  وان آداء مجموعلة  -

 امرساق العلم  .     
 ختبار القبل   والبعديتوجد فئوق ذات دلالة إححايية بين استجابات العينة الضابطة والتجئيبية ي  الإ  -
 لحالح العينة التجئيبية . والتجئيبي    

 في ضوء ما أسفرت عنه نتائج البحث فقد توصلت الباحثة لتوصيات التالية :   
 يجب توفير امرعلومة العلمية الطبية الححية من اجل معئفة امرئض ومكافحته والوقاية منه . -
يب امرعالجة لأثناء الأسبوع وهذا يساعلد ق  مواكبة ما جد علامريا  وإقليميا  ي  أسا ي تكثيف بئامج الإعلام  امرئ  -

 . والإيدز وأصابات الإسهالوامركافحة والوقاية والخاصة بأمئاض الطفولة امربكئة والأمومة 
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ABSTRACT 

        The research topic is the role of visual media in spreading health 

awareness, which aim to highlight the reality of available visual information 

programs in the Omdurman locality, Khartoum State, and explain its impact in 

raising health awareness. 

The motive for that was the problematic spread of the six diseases of 

childhood, diarrhea, injuries and the spread of AIDS, despite oldness and 

continuity of the health education programs available from the audio-visual 

media in Sudan. 

The importance of the research emerges from the importance of childhood 

and maternal health for the bright future of the Sudan. The research hypothesize 

that  the two visual media programs "Your Health" and "The Health and Well-

being " has a positive impact on the research sample, and there is a correlation 

between what is offered and the dissemination of the acquired health behavior. 

The Researcher used the descriptive and experimental methods with 

questionnaire and a scale to measure the health awareness among the research 

sample, as instruments, designed to collect information through three 

questionnaires covering a sample size of eighty women. The statistical package 

for social sciences SPSS was used for the analysis of the data collected, namely 

the t – test.   
In light of the results emerging from this analysis, the research arrived at the 

following findings:-  

-The performance of the research sample and their findings after hearing and 

watching medical health programs was better than the pre-testing. 

- The performance of the scientific group sample  in the pre and post-tests, was 

far better than of  the literate group. 

- The performance of both scientific and literate groups, after the pilot program 

was very good and excellent for the scientific group. 

- There were significant differences between the responses of the control and 

experimental sample in the pre , post -testing and experimental, 

favouring the experimental sample . 

In light of the outcome of the research results, the Researcher pointed out a 

packageof recommendations including the following: 

- The correct medical scientific information should be availed to know about 

          the disease, its control and prevention. 

- Intensify public information of medical and health programs during the 

         week, this will help to cope with regional and global advancements in  

         the treatment, control and prevention of early childhood and maternal   

         disease, AIDS and diarrhoeal attacks. 
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